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Le mot du Maire 
 
 
Madame, Monsieur, Chers administrés, 
 
 

Les traditionnelles fêtes de noël et du nouvel an ont rythmé la fin de l’année 2021. Elles 
sont synonymes de convivialité, de joie, de bonheur et de retrouvailles avec vos proches. 
Le bonheur et la bienveillance qui imprègnent cette période sont nécessaires, surtout dans 
ce contexte incertain. Je vous souhaite sincèrement le meilleur entouré des vôtres. 
 
Depuis le dernier journal communal 12 mois se sont écoulés. Nous sommes toujours 
confrontés aux problèmes liés à la pandémie de COVID 19 qui nous obligent à nous adapter 
constamment au gré des contraintes sanitaires.  
 
Dans la commune, la vie ne s’est pas arrêtée depuis les élections de 2020. 
 
Les élus du conseil municipal ont souhaité mettre l’accent sur la mise aux normes de nos 
bâtiments et la sécurité dans les lieux publics. 
 
Ces quelques pages vous donneront un aperçu de ce qui a pu être réalisé par les uns et les 
autres. Plusieurs administrés nous ont aidés. Cette aide est précieuse et je les remercie 
tous pour le temps consacré. 
Rien de spectaculaire, mais une suite de petites actions dans différents domaines qui nous 
concernent tous. 

Nous n’aurons, probablement, et malheureusement pas la possibilité de pouvoir nous 
rencontrer lors de la traditionnelle cérémonie des vœux. Il est encore impossible de 
planifier cette rencontre, nous vous tiendrons, bien entendu, informés dès que nous 
aurons « le feu vert »  

L'équipe Municipale et moi-même vous souhaitons une excellente lecture de ce numéro et 
une toute aussi excellente année 2022. 

Bonne année à toutes et tous 

 
 
 
Jean Louis Lapouge, maire de Grassac 

 



Bienvenue aux nouveaux habitants 
 
En 2021 vous vous êtes installés dans notre commune qui a si bien su conserver son 
âme de village et le bien-être de la vie à la campagne. 
Peut-être connaissiez-vous Grassac ? Peut être en étiez-vous originaires et y revenez-
vous ? Ou bien, tout simplement, êtes-vous arrivés par les hasards de la vie ? Quoiqu’il 
en soit, maintenant vous êtes Grassacoises et Grassacois et surtout soyez les 
bienvenu(e)s ! 
Parce que connaître le fonctionnement d’une commune permet de mieux y vivre vous 
avez accès à de nombreux renseignements sur la vie à Grassac via le site Internet  
www.grassac.fr, l’application intra-muros pour Smartphones et les panneaux 
d’affichage en mairie et dans les hameaux De plus la commune diffuse un journal 
communal une fois par an en Janvier. 
Sur le site de la communauté de communes La Rochefoucauld Porte du Périgord 
www.rochefoucauld-perigord.fr vous trouverez également des informations 
concernant notre territoire.  
Pour plus de détails et pour toutes démarches administratives, Isabelle, notre 
secrétaire de mairie est à votre écoute aux heures d’ouverture les mardis et 
vendredis, par téléphone 05 18 06 12 18 ou encore par courriel 
commune@grassac.fr 
Nous espérons que ces informations vous seront utiles. En attendant de vous 
rencontrer, Monsieur le Maire et l'ensemble des élus du conseil municipal sont heureux 
de vous accueillir à Grassac. 
 

État Civil 
 Naissances : En 2021 il n’y a pas eu de nouveau-né à Grassac            
 Pacs (pacte civil de solidarité)    

    - le 16 janvier 2021 Mr GROSSO Logan et Mme PAUTHIER Valentine 
    - le 30 janvier 2021 Mr MESNIER Patrice et Mme VIRASAK Amphonephet  

Nos plus vives félicitations à toutes et tous 

 Décès : 
 
     - Mme GAROT Monique décédée le 20 Juillet 2021 

- M MAXWELL Stephen décédé le 12 septembre 2021  

Nous adressons aux familles nos plus sincères condoléances 



Petit casse-tête  
 

Hier 
 

Le Bourg- Les Chalards - Les Réservats - La Fromagerie - Chez Papet - 
Chez Durand - Les Grogeaux - Mon Beau– LesCataforts - Les Mougnis – Le Pontillou - Le 
Grand Plantier - Chez Parmon - Les Combeaux – 
Chez Rouyer - Les Sables - Beaulieu - Le Maine Merle -Le Maine de Cou - Les Petits 
Noyers -Les Fosses - Chez Teve – 
Les Peynauds - Chez Partache - Le Chêne Vert - Place de l'Église –  
Les Fouilloux - La Forêt - Le Chêne Vert-Les Arrentements - L'Hermite -  
Chez Lavaud - La Bréchinie – Doumerac – Le Maine Epauty- La Cibardie - Château 
d'Horte -Metairie d'Horte - Les Deux Lacs - Les Caillaudies -Puyriaud 
 
 
 
 
 

 
Aujourd’hui 

 
Chemin De La Vallée -Chemin De Lavaud - Rue De La Forge - Rue De Bellevue –  
Chemin Des Prés - Impasse Du Clocher -Impasse Des Mérovingiens – 
Chemin Des Sources - Rue Du Lavoir - Rue Des Poilus - Route De Puyriaud -Impasse Des 
Fosses - Chemin Du Chateau De La Brechinie – 
Chemin Du Maine Epauty - Impasse Des Iris -Impasse Des Coquelicots – 
Chemin Des Noisetiers -Chemin Des Six Noyers - Route De Doumerac – 
Impasse De Chez Partache - Route De La Resistance - Route De L’Hermite -Chemin De 
La Fontaine - Chemin Des Merisiers - Chemin Des Jardins – 
Route Du Château D'horte - Rue Des Deux Lacs -Chemin Des Caillaudies – 
Chemin (route) Des Mougnis - Chemin Des Neuf Sous - Chemin Des Réservâts -  
Chemin De La Fromagerie - Chemin Du Pontillou - Chemin Du Plantier - 
Impasse De Chez Parmon -Impasse Des Combeaux - Route Des Sables - 
Impasse Des Châtaigniers - Chemin Du Maine Merle - Route De Beaulieu – 
Chemin Rouyere - Chemin Du Maine De Cou -Rue De La Maison à Ballet 
Impasse de l’Eclade 

 
 

 
 



Nos routes et chemins 
 

Entretien des 15 kms de voies communales : 
 
En janvier plusieurs arbres ont été élagués en bord de 
route puis trois passages ont été effectués par Mr 
DOMINGUEZ 
 Au printemps pour entretien le long des fossés, en 
particulier dans les virages afin d’améliorer la visibilité et 
donc la sécurité.  
 En août second passage pour entretien des bordures 
et des talus.  
 Début décembre troisième et dernier passage pour 
entretien des bordures et des haies. 
  
Coût total : 4896 euros TTC 
 

 
 
 
 
 
Durant l’année 2021, Martine et Fréderic, nos deux agents communaux ont réparé 
plusieurs routes endommagées par application de 28 tonnes d’enrobé à froid (Coût 2900 
euros TTC). 
 
 
 
 
 
En janvier, route de Beaulieu, le groupe SAUR (*) a 
effectué la déviation d’une conduite d'eau rendue 
nécessaire afin de répondre à une demande de permis de 
construire. 
Le coût de ces travaux est entièrement financé par le 
groupe SAUR. 
*Société d’Aménagement Urbain et Rural 
 

 
 
 
 



Suite aux fortes pluies et coulées de boues début février des travaux provisoires et 
urgents au niveau du cimetière et du terrain de tennis ont été réalisés par nos soins et 
avec l’aide d’administrés.  
            

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
Un arbre tombé en travers de la route du 
château d’Horte a été dégagé par nos soins. 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

 
L’évacuation de ces fortes précipitations a 
également été difficile Route de Bellevue au 
niveau du cimetière où la chaussée était, de plus, 
fortement détériorée. Les travaux de busage du 
fossé et de réparation de la chaussée ont été 
réalisés courant décembre par la sté SLTP pour 
un coût de 4867 euros TTC 
 
. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
Une partie de la route de Beaulieu sur 1,7 km et 3 m 
de largeur a été remise en état par la Sté SLTP pour 
un coût de 32443 euros TTC soit environ un peu 
plus de 6 e le m² 
Nous avons bénéficié d’une subvention de 8040 
euros qui n’est attribuée que tous les 2 ans.  
 
Le second 
tronçon 

prévu (jonction avec la commune de Feuillade sur 
0,8 km et 3 m de largeur) n’a pas été budgétisé 
compte tenu des finances de la commune (Devis 
de 15600 euros TTC). 
 
 
 
 
 
 
La piste DFCI (Défense des Forêts Contre 
l’Incendie) permet de faciliter l’accès des 
services de secours limitant ainsi le 
développement des incendies dans les massifs 
forestiers. Située en forêt d’Horte cette piste 
fait la jonction entre les routes de Charras et 
de Rougnac.  
 
 
 
 
 

Fortement détériorée par les engins utilisés 
lors de l’exploitation des domaines forestiers la 
piste a été partiellement remise en état début 
décembre par nos agents communaux qui ont 
utilisé du calcaire 0/30 stocké sur le parking 
du cimetière. 
 
 
 
 



Certains chemins de randonnées et chemins ruraux sont 
régulièrement entretenus par nos agents communaux. 
 

 
 
 

 
 

 

 

Le chemin rural du plantier a été recouvert de 
pierres broyées. Le tout offert par un administré. 

 

 
 

 
 

 
 
Des dégradations sont régulièrement observées sur la 
voirie (Par vandalisme, bêtise ou encore accident de la 
circulation, …) certaines sont mineures et « réparables » 
d’autres ne le sont pas. Les barrières bois, par exemple, 
sont amenées à disparaître car vétustes et parfois 
dangereuses. 
 

 
 

 
 



Nos Bâtiments 
 

L’Église St Jean Baptiste 
 
Le diagnostic définitif de l’église nous a été remis par le cabinet d’architecte avec 
beaucoup de retard dû, en partie, à la pandémie empêchant par exemple, l’accès à 
différents services dont les archives départementales. 
 
Le coût de ce diagnostic est de 9558 e TTC budgétisé depuis début 2020. Nous 
bénéficions de 2 subventions pour un total de 4779 euros. 
 
Les documents de ce diagnostic sont consultables en mairie. Vous pourrez y lire que la 
restauration totale de l’église est estimée à 2 906 000 euros HT (Oui vous avez bien lu 
…. Le coût estimé frôle les 3 millions d’euros HT !). 
 
Décomposition : 

 Etudes et démarches complémentaires : 6900 euros HT 
 Travaux de restauration prioritaires : 1 190000 euros HT 
 Travaux de restauration complémentaires : 985000 euros HT 
 Travaux de mise en valeur : 725000 euros HT 

 
Une première réunion réunissant la DRAC (Direction Régionale des Affaires Culturelles), 
le cabinet d’architectes et les élus est programmée le 27 janvier 2022 
D’autres suivront avec le département et la région pour présenter le diagnostic et 
solliciter l’attribution de subventions. 
Compte tenu des montants engagés un appel d’offres sera lancé auprès des Stés 
spécialisées ayant l’agrément des Monuments Historiques.  
 
 

Le mur du jardin communal du presbytère 
s'est effondré en deux endroits sur une 
quinzaine de mètres (ravinements et 
poussée des arbres) Après avoir contacté 
le propriétaire du terrain contigu, les 
arbres ont été supprimés par nos soins. Un 
devis de réparation du mur (avec 
enlèvement des souches) est budgétisé 
pour un coût de 10604e TTC. Les travaux 
seront effectués début 2022. 
 
 



 
 
La Mairie 
 
 

 
Dans le froid et la pluie, dignes d’un début de 
mois de Janvier, David Gillot artisan couvreur 
habitant de la commune et ses employés ont 
entamé les travaux de rénovation de la toiture 
de la mairie et du logement attenant.  
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
L’isolation a été effectuée en même temps. 
Les travaux ont pris fin en février. Tout 
cela pour un coût de 23844 euros TTC + 
1220 euros TTC de laine de roche. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 



L’École 
 
Suite aux très fortes odeurs ressenties dans la cantine et provenant de la fosse toutes 
eaux le tuyau de ventilation secondaire a été prolongé, des bouchons obturateurs ont 
été installés sur la fosse. A l’issue de ces interventions la situation est redevenue 
normale. 
 
 
Au travers d’un rapport d’une société assurant 
annuellement les contrôles de conformité il nous a 
été signalé que des tuyauteries gaz dans la cour de 
récréation étaient trop facilement accessibles. En 
accord avec la CDC (Communauté de Communes) les 
tuyaux ont été protégés par un chauffagiste. 

 
 
 
 
 
 
 

 
Le chauffage gaz de la cantine étant vétuste la CDC (Communauté de Communes) a 
donné son accord pour prendre à sa charge l’installation de deux radiateurs électriques. 
Ces travaux ont été effectués le 10 novembre.  
 
 
 

Par la même occasion, la canalisation gaz 
alimentant la cantine a été neutralisée par 
un chauffagiste, la cheminée a été 
supprimée et des tuiles réinstallées par un 
artisan couvreur.  

 
 
 
 
 

 



L’Atelier du bourg 
 
Un rapport de la Sté « ALPES Contrôles » (organisme de contrôle indépendant) a montré 
que l’installation électrique de l’atelier était Non Conforme. Ce contrôle a également 
mis en évidence que le disjoncteur, hors service, n’était plus aux normes.  
La société ENEDIS est intervenue pour le remplacer et, également, installer un nouveau 
compteur LINKY. Un devis de 1582 euros TTC a été retenu et budgétisé pour la remise 
en conformité de l’atelier. Les travaux ont été réalisés début janvier 2022. 
 

L’échelle en bois qui permet d’accéder à l’étage a été 
remplacée par une échelle en aluminium, à l’étage la 
trappe a été sécurisée par une rambarde en bois. 

Les travaux ont été effectués gracieusement par des 
administrés 

 
 
 
 
 

 
 

 
 
 

La Salle des fêtes 
 

 
Les matériels suivants ont été remplacés (Hors service ou trop vétustes)  
 
. Deux appareils de chauffage de la grande salle 
. Le chauffage côté cuisine 
. Quatre BAES (Blocs Autonomes d’Eclairage de Sécurité) 
 
Coût de l’ensemble :4861e TTC 

 



Le Cimetière 
 

 Le cimetière est régulièrement entretenu par nos agents communaux. L’usage de 
produits désherbants étant interdits, le désherbage est réalisé mécaniquement. 
 
La commune a installé une plate-forme de tri dans le but de parvenir à un cimetière zéro 
déchet et ne plus avoir de déchets non triés car destinés à être enfouis. En effet le 
coût de traitement est de plus en plus important pour les particuliers mais également 
pour les collectivités. 

Un composteur et des bacs de récupération de pots, réalisés par des bénévoles de la 
commune ont été disposés à l’entrée au niveau du portail vert du cimetière. 

 

Les consignes de tri sont 
indiquées au niveau de chaque 
bac. 

La plate-forme de tri est 
uniquement dédiée aux 
visiteurs du cimetière. 
Son entretien sera assuré par 
les agents communaux. Par 
respect pour leur travail et la 
propreté du cimetière, merci de 
bien vouloir suivre les consignes 
de tri et de veiller à garder cet 
endroit propre. 

 
 

Nous ne voulons plus voir cela !  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
- A l’attention de la personne qui vient jeter toutes les semaines ses deux sacs poubelles 
noirs contenant de la litière pour chats : 
 

Leur place n’est pas dans le composteur du cimetière ! 
 

ni d’ailleurs sur les terrains communaux route de Marthon et de Rougnac !   

N'oubliez pas que ce sont ensuite les agents communaux qui ramassent ces déchets  

 
 

 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



Le Lotissement 
 
  
 
Depuis octobre 2020, les terrains situés dans une zone « argile moyenne » ou « argile 
forte » doivent faire l’objet d’un diagnostic type G1 (*) à la charge du vendeur. 
L’acheteur, quant à lui, est tenu de faire réaliser un diagnostic de type G2 avant la 
construction (**). 
 
(*) Le diagnostic type G1 est réalisé sur une zone « quelconque » du terrain par un 
forage à 4 ,5 m de profondeur.  
 
(**) Le diagnostic type G2 est réalisé à l’emplacement des fondations de la future 
habitation par un forage à 6 m de profondeur. Certains constructeurs demandent un 
diagnostic de type G2 même si le terrain n’est pas en zone argileuse moyenne ou forte 
pour des raisons liées à leur garantie décennale. 
 
 
Le coût du diagnostic G1 pour notre commune a été de 1320 e TTC pour les 5 lots 
(Geste commercial de la société DIAGSOL ayant réalisé le diagnostic et qui ne nous a 
facturé qu’une seule intervention pour 5 forages)  
 
Pour information les 5 lots viabilisés, représentant un capital de 76267,15 euros, sont 
en vente. Si vous êtes intéressé(e)s bien vouloir vous renseigner en mairie. 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 



Entretien, économie d’énergie, 
sécurité et petits travaux. 

 
La consommation électrique liée à l’éclairage publique et de l’église (40 points 
lumineux) est importante (Près de 4700 W / H) De nombreux éclairages peuvent 
être isolés les uns des autres pour lutter, d’une part, contre la pollution lumineuse et 
permettre, d’autre part, une économie d’énergie et donc d’argent. Une liste des 
points lumineux concernés est en cours d’élaboration. 
 
 
Boîtes à pharmacie et trousses de secours : 
 
Certains produits étant périmés, ou manquants, décision a été prise de remplacer 
intégralement les boîtes à pharmacie et trousses de secours. 
 
Coût pour 7 boîtes ou trousses (*) : 203,28 e TTC (fournisseur SECURIMED) 
 
(*) 1 boîte en Mairie, 2 en ateliers, 1 en salle des fêtes, 2 trousses pour les 
véhicules, 1 plus spécialisée « parcs et jardins » à emporter lors des interventions 
sur la commune 
 

 
 
 
 
 
Boîte installée en salle des fêtes 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 



 
DAE (Défibrillateur Automatique Externe)  
 

Un DAE est un dispositif médical de premier secours qui aide à la réanimation des 
victimes d’un arrêt cardiaque. Accompagné d’un massage cardiaque il contribue à 
augmenter significativement les chances de survie.  

40 000 personnes meurent chaque année en France d’un arrêt cardiaque. 

 

Le DAE installé sur le mur de la mairie coté parking a été 
volé, son support cassé. 

 

 

 

 

 

Par cet acte inqualifiable, innommable, le, ou les auteurs, mettent en danger la vie 
d’autrui mais aussi par la même occasion, la leur ou celle de leurs proches, car nul 
n’est à l’abri d’avoir un jour besoin d’un défibrillateur en attendant l’arrivée des 
secours. 

 

 

Plainte a été déposée en gendarmerie. Un nouvel 
appareil a été installé. Coût 1446 euros. Un 
remboursement partiel de notre 
assurance interviendra prochainement. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
Nouveau tracteur tondeuse 
 
Le remplacement du tracteur tondeuse était devenu nécessaire car mal adapté aux 
travaux de la commune et par le fait qu’il n’était pas homologué routes. 
Après plusieurs recherches pour l’achat d’un tracteur tondeuse neuf, homologué 
routes, avec bac de ramassage de la tonte, il s’est avéré que le budget prévu de 
10000 euros était insuffisant. Le choix s’est donc porté sur l'achat d'un tracteur 
tondeuse d'occasion coût 10800 e TTC. L’ancien matériel a été vendu 900 euros 
permettant ainsi de respecter le budget initial. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Accès aux sources et fontaines : 
 
Les sources et fontaines sont autant d’endroits où un risque de noyade est possible. 
Toutes ont leur accès protégé par une grille cadenassée, seule la fontaine St Jean, 
située au centre du bourg rue de la forge, n’était pas protégée correctement et 
présentait donc un danger. Une ancienne grille de portail a été fournie, remise en 
état et installée par des administrés. 

 
 
 
 

 
 
 



 
 
 
Le groupe SAUR (*) est intervenu pour 
une fuite d’eau devant la salle des fêtes. 
 
(*) Société d’Aménagement Urbain et 
Rural 

 
 

 
 

Informations 
 

 
 
 
Un nouveau panneau d’affichage a été installé sur la façade de 
la mairie. Vous y trouverez toutes les actualités de la 
commune (Ne pas oublier de consulter également le site 
internet grassac.fr et l’application Intra-Muros) 

 
 

 
 

 
 
 
 



Le PLUI (Plan Local d’Urbanisme Intercommunal) 
 

Débutées le 30 mars 2021, les études concernant le futur PLUI du périmètre Ex-Seuil-
Charente-Périgord se poursuivent. Les élus des différentes communes concernées se 
réunissent régulièrement autour du groupement de bureaux d’études pilotés par ID de 
Ville et les services de l’État. A terme, ce PLUI remplacera la carte communale actuelle. 
Faisant suite aux premières réunions publiques déjà organisées, deux ateliers à 
destination de la population auront lieu le Jeudi 20 janvier 2022 
 
> de 14h à 16h30 à la salle des fêtes de Marthon  
Rue des écoles - 16380 Marthon 
> de 17h30 à 20h à la salle des fêtes de Montbron  
     Rue de la Chapelle des Lépreux, 16220 Montbron 
 
Associations, habitants, usagers, commerçants, professionnels… venez donner votre avis 
sur le devenir du territoire dans le cadre de l’élaboration de ce PLUI 

 
Ce temps d’échange visera notamment à : 

- Présenter la synthèse du diagnostic et des enjeux du territoire 
- Recueillir vos attentes vis-à-vis du devenir du territoire  
- Débattre sur les perspectives de développement possibles  

 
Compte-tenu de la situation sanitaire, une jauge maximale de 25 personnes devra être 
respectée. Nous vous serions ainsi reconnaissants de bien vouloir vous inscrire :  
- En contactant le 05.45.63.14.76 
- Ou en écrivant à l’adresse suivante : s.dupuis@rochefoucauld-perigord.fr 

 
Merci également de bien vouloir vous munir d’un masque. 

Plus d’informations : 05.45.63.14.76 

L’avancement du projet est consultable sur le site 
https://www.rochefoucauld-perigord.fr/plan-local-durbanisme-intercommunal/plui-ex-
seuil-charente-perigord/ 
ou en mairie pour plus de détails. 
 

 
 
 
 



Budget 2021 
 

Le Printemps est traditionnellement pour les communes l’heure des comptes et des 
budgets. 
Le Compte Administratif (Bilan de l’année écoulée), le budget primitif et le budget 
définitif (Définissants les projets pour l’année qui débute) seront présentés et 
soumis au vote lors d’un, voire deux, conseils municipaux.  
Les comptes seront ensuite présentés à la perception pour validation. 

    
    

Dépenses de fonctionnement :  185951€    
    

Charges de gestion générale 45359 € / 31,64 % (Nota 1)     

Charges de personnel 92257 € / 64,36 % (Nota 2)     

Impôts, taxes, intérêts d'emprunt 5736 € / 4,00%    
    

Total Charges 143352 €    

   

    

Nota 1 : 
Dans ce chapitre : les énergies (Electricité, gaz, carburants, …) les achats de 
fonctionnement (Mairie, enrobé des routes, fauchage, entretien véhicules, 
assurances, transports scolaires, téléphonie, …) 
  

   

 
  

   

    

31,64

64,36

4,00

Dépenses de fonctionnement

Charges de gestion générale 
31,64 %

Charges de personnel 64,36 %

Impots, taxes, intérêts 
d'emprunt  4,00%



Nota 2 :  
 

Dans ce chapitre : les salaires des personnels titulaires, les indemnités, les 
cotisations URSSAF, les cotisations assurances individuelles, les cotisations 
retraite, … 

 
Dépenses d'investissement : 172406€ 

   

    

Routes et Mur du jardin du presbytère 52314 € / 34,49 % (Nota 1)    

Achat tracteur tondeuse et rachat camion à la commune de Charras 12500 € / 8,24 %    

Eglise 40000 € / 26,38 % (Nota 2)    

Diagnostic église 9558 € / 6,3 %    

Remboursement emprunt 9581 € / 8 %    

Toitures Mairie / Logement attenant / Chauffage 27696 € / 18,26 %    
    

Total 151649     
    

   

    

Nota 1 : Dont 10604 €uros provisionnés pour travaux en 2022    

Nota 2 : 40000 €uros provisionnés à ce jour 
 
 
Budget 2022, merci aux associations de la commune, qui souhaitent recevoir une 
subvention de la mairie, de bien vouloir nous faire une demande écrite avant fin 
Février. 
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La Fibre 
 

Les abonnements, débutés en septembre, se poursuivent auprès d’opérateurs 
« historiques » (Orange, Bouygues, Free, SFR) ou moins connus dont la liste est 
disponible sur le site NATHD (Nouvelle Aquitaine Très Haut Débit) 
L’école et la mairie sont abonnées sur la même ligne afin de partager les frais entre 
notre commune et la CDC. 
  
Les travaux de raccordement des dernières habitations sont terminés, 
malheureusement quelques problèmes d’éligibilité subsistent encore. Une réunion se 
tiendra prochainement entre certaines communes de la CDC et Charente Numérique 
pour essayer de résoudre ces derniers problèmes. Espérons qu’en 2022 nous 
pourrons tous pouvoir être connectés ! 
 
 
 
 
 

 
La porte du NRO (Nœud de Raccordement Optique), situé sur 
le parking du terrain de tennis, a été détériorée. « Charente 
Numérique » a été informée. 
 
      

 
 
 

 
 
 
 

 
 



Nos déchets et leurs poubelles 
 

Le 16 janvier livraison par nos soins 
des poubelles Calitom commandées par 
les administrés en 2020. 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sur ces images les poubelles de notre commune 
pleines en, à peine une ou deux journées après le 
passage du camion de ramassage !  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



La municipalité a décidé d’enlever certains bacs poubelles dans la commune pour les 
raisons suivantes : 
 
 Bacs collectifs sur le parking en face du lavoir : 

 Ces bacs avaient été installés par Calitom car le camion benne passait difficilement 
dans la partie du chemin des sources rejoignant la rue de la Forge. Malheureusement, 
ces bacs sont régulièrement remplis par d’autres personnes que leurs bénéficiaires et 
débordent très vite générant ainsi une pollution olfactive, visuelle et un risque 
sanitaire. Les riverains ont été prévenus du retrait de ces bacs et de la nécessité pour 
eux de descendre leurs poubelles au parking les veilles de ramassage. 

RAPPEL : les habitants desservis par la collecte « normale » doivent déposer leurs sacs 
ou conteneurs DEVANT leur domicile.  
 

 

 Bacs collectifs de la salle des fêtes et du cimetière : 

 A partir de Janvier 2022 une redevance spéciale sera progressivement appliquée aux 
collectivités locales pour les déchets non valorisables des équipements communaux 
(salles des fêtes, cimetières, …). Cette disposition vise à diminuer très fortement le 
volume des sacs destinés à l’enfouissement et leur impact fiscal.  

Pour cette raison la municipalité a pris la décision de supprimer le bac noir du cimetière 
(*) et celui de la salle des fêtes (**) Nous ne serons donc pas taxés  conformément à la 
convention signée avec Calitom. 

Pour information les bacs jaunes ne seront pas taxés. Celui du cimetière est retiré car 
aucun déchet n'est recyclable. 

 

 (*) Au cimetière une plate-forme de tri a été mise en place. 
 
 (**) Les personnes louant la salle des fêtes seront désormais tenues de ramener 
 leurs déchets à leur domicile. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Bacs réservés à l’école et à la mairie (Un noir et un jaune) : 
 

 Ces bacs sont fréquemment très vite remplis par d’autres usagers (de passage et/ou 
administrés) Pour « lutter » contre cet état de fait des panneaux bois avec cadenas ont 
été installés par nos soins. 

 

 

 

 

 

 

  
 
 
 
 
 
 
Nous constatons régulièrement des actes d’incivilités notamment des dépôts sauvages 
de déchets un peu partout dans la commune (Route de Rougnac, Route de Marthon, en 
face du lavoir,) Nous rappelons que ces actes sont punis par la loi et donc passibles 
d’amendes. 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 



Achat groupé de composteurs 

1/3 du contenu de notre sac noir est composé de déchets de cuisine et de jardin 
valorisables (bio déchets) qui coûtent cher en transport et en traitement 
(enfouissement) 
D’ici 2024, la loi de transition énergétique rendra obligatoire le tri à la source de ces bio 
déchets. 
 
Dans le cadre du Programme "J'agis pour Réduire" la commune en partenariat avec 
Calitom organise des distributions de composteurs sous la forme de commandes 
groupées.  

 
Vous pouvez vous équiper d’un composteur 
de 400 l gratuit et d’un bio seau s’il s’agit 
d’une première fois. (Voir tableau) 
 
Si vous êtes intéressé(e)s merci de bien 
vouloir passer votre commande avant le 28 
février. 
 
Rendez-vous en mairie afin de préciser le 
modèle de composteur souhaité et si vous 
avez besoin d’un bio-seau. Si vous avez choisi 
un modèle de composteur 600 ou 800 litres, 
un chèque vous sera demandé. 
 
La mairie vous recontactera pour vous 
préciser le jour de remise de vos 
équipements. J 
 
 
 

 
Informations Calitom  
 
Dès cette année, profitez de 6 nouvelles subventions. Des soutiens pour vous permettre 
de valoriser vos végétaux et ainsi limiter vos apports en déchèterie.  
 
Plus de détails sur le site de Calitom. 
 

 
 
 
 



Feux de plein air : petit rappel  
 
 
 
 
 
 
 

Le printemps approche ! Alors que la période de taille des arbres et arbustes s’installe, 
nous vous rappelons qu’il est interdit à toute personne d’allumer un feu en plein air sur 
l'ensemble du territoire de la Charente en application de l'arrêté préfectoral du 3 mai 
2016 relatif à la prévention des incendies, Certains feux sont néanmoins autorisés mais 
soumis à une déclaration préalable à déposer en Mairie  

Document à télécharger : arrêté préfectoral du 3 mai 2016 relatif à la prévention des 
incendies de plein air  ou disponible en mairie    

Des solutions existent : 

 le compostage et le paillage, le dépôt en déchetterie l’utilisation d’un broyeur individuel 
ou collectif 

Les membres du conseil municipal ont étudié la possibilité de créer une aire de broyage. 
Ce projet a été abandonné pour causes d’absence d’un terrain sécurisé et fermé et d'un 
coût trop élevé.  

L’association « les jardiniers charentais « se déplace chez les particuliers pour 
transformer les « déchets verts » (taille de haies, d ‘arbres fruitiers ou d’ornements…) 
en broyat. Avec ce broyat, plus besoin de labourer, de désherber et dix fois moins 
d’arrosages.  De plus cette association sensibilise les jardinier(e)s à travailler en 
utilisant des techniques et des produits qui permettent de respecter et protéger 
l’environnement. Elle vous offre des conseils pour le jardinage au naturel sans pesticide 
ni produit phytosanitaire. Elle organise des démonstrations de tailles et de greffes, des 
trocs de graines et de plants, et intervient dans les écoles, MJC, foyers, maisons de 
retraite… 

Pour une adhésion annuelle de 27€. 

Pour toute informations http://www.lesjardiniers-charentais.com   
           lesjardiniers.charentais@lesjardiniers-charentais.com                   

ou par téléphone : 06 52 98 45 55 ou leur page Facebook 



 

 
 

 



Vie Sociale et activités dans la 
commune 

 
 

Malgré la situation liée à la crise sanitaire plusieurs associations ont repris, ou 
continueront, leurs activités. Quelques événements ont eu lieu sur la commune. 

 
 
 

Les Associations 
 

 
- La commune accueille depuis septembre une nouvelle association nommée « Val 
‘Échelle Danse ».  
 
« Depuis le 15 septembre, elle propose des cours de danse dans la salle des fêtes tous 
les mercredis et vendredis soir. 
Que ce soit en éveil, classique, jazz ou hip-hop, pour les enfants, les ados ou les adultes, 
la professeure de danse Élisa Lecointre apporte à ses cours bonne humeur et énergie 
artistique. 
L'association comporte environ 80 adhérents. La présidente Laurence Mallard est 
soutenue par un bureau actif et des bénévoles. 
Vente de calendriers, spectacle de fin d'année et peut-être carnaval sont au programme 
pour cette année. » 
   
  

L’ensemble de l’équipe val échelle danse 

 
 
 
 
 



 
 

   Par une matinée fraîche et ensoleillée de novembre, le Comité 
des Fêtes a organisé sa première activité marche.  Les 
participants ont effectué un parcours d’environ 8 kms avant de 
partager le verre   de l ‘amitié…  

 
 

Dès le début 2022, si la situation sanitaire nous le permet, nous espérons pouvoir vous 
proposer des activités couture et informatique qui viendront compléter d’autres 
randonnées.  

 Les informations seront en ligne sur Intra-muros et le site communal grassac.fr 

 

Le 4 décembre les enfants ont été 
invités à décorer les hameaux pour  
préparer la venue du Père-Noël.  
 

 

 

 

 

 

Notre Église est décorée pour ce temps de Noël… 

N’hésitez pas à pousser la porte, pour un moment 
de recueillement, pour participer au rallye 
proposé par la paroisse St Augustin en relevant la 
phrase inscrite en dessous de la crèche ou juste 
pour le plaisir des yeux … 

 
 
 

 
 



Repas des Aîné(e)s 
 

 

 

Les 116 habitants de 60 ans et plus 
ont été invité à partager un moment 
de convivialité autour du 
traditionnel « repas des Aînés «. 

En respectant les conditions 
imposées par la crise sanitaire nous 
avons pu nous réunir à la salle des 
fêtes le dimanche 7 novembre. 

 

 
Père Noël 

 
Samedi 11 décembre, le père noël a fait son tour dans le village. 
Comme tous les enfants ont été très sages cette année encore 
le père noël est passé chez chacun d’entre-eux pour leur 
apporter des cadeaux et des chocolats. 
 
 
 
 
 
 

 
  

Nous remercions notre fidèle père noël qui œuvre depuis 
déjà 12 ans ! 

 
Il nous a dit être très heureux pour tous les jolis dessins et 
les mots de remerciements qu’il a reçus. 

 
 

Promis il reviendra l’année prochaine ! 



Visite de l’Arboretum un succès !  
 

 

Le samedi 22 mai le CETEF et le département de la 
Charente ont organisé une visite à l’arboretum dans le but 
de faire découvrir les essences de la forêt d’Horte et 
d’aider à comprendre comment une forêt s’adapte au 
changement climatique.     

La visite a été un grand succès. Nous pouvons être fiers de 
notre arboretum qui mérite d’être mis en valeur. De l’avis 
de tous : A refaire. 

Le 9 octobre une deuxième visite a été organisée. 
 

 
 

 

 



Cérémonies 
du 8 mai et du 11 novembre 

 
Honneur et recueillement 

 
 

  
- La cérémonie du 8 mai était, cette année encore, très particulière 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

Les conditions sanitaires nous ont obligé à commémorer la fin du conflit de la Seconde 
Guerre mondiale en comité restreint. Les maires de Vouzan et de Grassac ainsi que le 
premier adjoint au maire de Sers, ont déposé une gerbe au pied du monument aux morts 
du chêne vert devant les porte-drapeaux réunis. 

 

 
 
 
 
 
 



 
Des membres du conseil municipal, quelques 
enfants, leurs parents et plusieurs concitoyens 
sont venus commémorer l’armistice du 11 
novembre 1918 et ainsi perpétuer le devoir de 
mémoire. 
 
 
 
 
 

 
 
Les enfants ont lu un texte à la mémoire de 
nos soldats morts pour la France. Ils ont 
ensuite déposé une gerbe au pied du 
monument aux morts avec Mr Jean louis 
LAPOUGE maire de Grassac. 

 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

 
Une collation a été offerte par le conseil municipal en salle des 
fêtes où a été exposé un dessin réalisé par les enfants de 
l’école de Grassac 
 
 
 
 

 
 
 
 



L’École 
 
 Depuis la rentrée de septembre, le Regroupement Pédagogique Intercommunal 
(RPI) accueille 77 élèves : 
 

 38 en maternelle et cours préparatoire à Rougnac, 
 17 en CE1 CE2 à Grassac (11 CE2 et 6 CE1) 
 22 en CM1 CM2 à Charras. 

 
L’Association Éducative Charras Combiers Grassac Rougnac (AE2CGR), accompagne 
financièrement les projets choisis par les enseignants grâce aux sommes récoltées lors 
de la vente de leur calendrier au mois de décembre.  
 

Le mot de la Directrice de l’école : 

L’équipe encadrante est un peu étoffée : Françoise Chantareau s’occupe de la cantine et 
du ménage de l’école, une AESH est présente à mi-temps pour aider un élève et Madame 
Wendy Mazelin viendra effectuer un service civique au sein de notre école à compter de 
janvier. 

Pour cette année scolaire, nous espérons pouvoir aller au bout de nos projets. 

En octobre, nous avons participé à la semaine du goût. Mme Pichon Elodie (Elo délice) est 
venue nous faire pâtisser. Les enfants ont beaucoup aimé cette journée. 

En décembre, nous sommes allés voir le spectacle « La princesse au petit pois » aux 
Carmes de La Rochefoucauld. Ce spectacle était offert par la CDC. 

Avec nos bricolages de Noël, les élèves ont également confectionné des cartes de vœux 
pour les ainés de la commune. Ils se sont beaucoup investit dans cette action. 

La classe, comme toutes celles du RPI, est inscrite à l’USEP pour vivre des rencontres 
sportives. Les premières devraient avoir lieu en janvier si la situation le permet. 

Sur la fin de l’année, nous essaierons de randonner sur la commune. Peut-être vous 
verrez nous passer près de chez vous.  

Enfin en juin, nous devrions reprendre le chemin de la piscine. 

Nous espérons aussi aller au cinéma et un projet d’art autour de l’école sont dans les 
idées mais ne sont pas encore concrétisés.  

Bonnes fêtes de fin d’année. 

Fabienne Tarbouriech Directrice de l’école. 



 
 
 
L’article du Charente Libre décembre 2021 
 

 
 
 

Les parents d’élèves, inquiets pour l'avenir du RPI, ont déposé une pétition en mairie 
pour s'opposer à la fermeture éventuelle des écoles concernées.  

 

 
 
 



Informations pratiques 
 

Ouverture de la Mairie 
 

Vous pouvez nous joindre au 05 18 06 12 18 
 
Nous en profitons pour vous rappeler  

Notre adresse MAIRIE DE GRASSAC 
    35, Rue de la forge  
   16380 GRASSAC 
Notre adresse mail : commune@grassac.fr 
Notre site internet :  https://grassac.fr/ 
Notre application pour smartphone : INTRA MUROS 
 
NOUVEAUX Horaires d’ouverture du secrétariat de la mairie : 
Le mardi : de 8h30 à 12h30 & de 13H15 à 18H00 
Le vendredi : de 8h30 à 12H30 & de 13H15 à 18H00 
 

---------- 

Permanence des Élus et numéros de téléphone 
en cas d’urgence 

* M. Lapouge Jean-Louis, le maire : 06 75 13 14 95 
   quel que soit le jour du lundi au vendredi 

* M. Annoot Christian 1er adjoint : 06 21 39 07 97 
   sur RV quel que soit le jour du lundi au vendredi 

* M. Nicoleau Pierrick 2ème adjoint : 06 81 90 08 74 
   sur RV vendredi après-midi 

 

 



Prix location salle des fêtes 
 

– commune : 105 € l’été 
  120 € l'hiver 
– hors commune : 155 € l'été 
          170 € l’hiver 
Les habitants de Grassac ont également la possibilité de louer des tables en bois avec 
bancs et tréteaux pour la somme de 10 €. 
 

Numéros d'urgence 
 

N° européen 112 
Pompiers 18 
SAMU 15 
Police secours 17 
Enfance maltraitée 05 56 96 40 
Violences faites aux femmes 3919  

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 



Divers 
 

Un Projet Éducatif pour les jeunes du territoire 
 
Porté par la Communauté de Communes La Rochefoucauld-Porte du Périgord, le 
Projet Éducatif de Territoire (PEdT) est un projet conçu dans l'intérêt de l'enfant et 
des jeunes de 0 à 25 ans. 

Fruit de la réflexion de groupes de travail qui se sont réunis entre mars et juin 2021, 
c’est un outil de collaboration locale qui rassemble l'ensemble des acteurs intervenant 
dans le domaine de l'éducation. 

C’est une démarche qui vise à organiser, dans le respect des compétences de chacun, la 
complémentarité et la continuité des temps éducatifs (scolaire, périscolaire, extra-
scolaire) 
Une convention relative à la mise en place de ce projet a été signée avec l’Éducation 
Nationale, la CAF et le Département de la Charente pour la période 2021-2024. 

 
Les ambitions éducatives du PEdT sont les suivantes : 

• Développer le bien-vivre ensemble dans son environnement 
• Favoriser l’épanouissement intellectuel, culturel et physique de chacun 
• Participer à la formation d’un citoyen autonome 

 

Information de la DDFIP (*) 
 
"La DDFIP de la Charente vous informe qu'à compter du 1er janvier 2022, l'activité de 
la Trésorerie de La Rochefoucauld/Trésorerie de Montbron sera transférée au SGC 
(*) de Confolens sis 3 bis rue du soleil CS 40082 16500 Confolens. 
Des permanences régulières sont ou seront assurées : 
Au sein des établissements France Services de Montemboeuf, Chabanais, La 
Rochefoucauld et Marthon ;  
Au sein des mairies de Chasseneuil sur Bonnieure et de Montbron ; 
A Terres de Haute Charente, dans les locaux de l’ancienne trésorerie, antenne du SGC 
de Confolens. 
Les bureaux de tabac offrent également la possibilité de régler les impôts, les amendes 
ainsi que les factures relevant du secteur public local (cantine, crèche....), en espèces 
dans la limite de 300 euros ou par carte bancaire. 
Retrouver la liste des buralistes partenaires sur le site www.impot.gouv.fr." 
 

(*) Direction Départementale des Finances Publiques 

(*) Service de Gestion Comptable 



Consultation infirmière de dépistage des fragilités 

Bien vieillir et être acteur de sa santé… comment ? 

Vous avez 65 ans ou plus, soyez bienveillant avec vous-même. …  

Lorsqu’un stress survient au cours de la vie courante, une personne robuste va subir ce 
stress (décès, maladie, …) et récupérer car elle est en forme. Si elle est fragile (concept 
scientifique), cette récupération sera beaucoup plus difficile voire impossible, sa fragilité 
pourra s’amplifier au risque d’entrer en dépendance. Hors une fragilité est réversible 
(ce n’est pas le cas d’une dépendance).  

Pour maintenir votre autonomie et déceler préventivement des fragilités, quelques signes 
peuvent vous alerter : Ce peut être une perte de poids involontaire ces derniers mois, un 
sentiment de fatigue plus important, une difficulté à vous déplacer, vous marchez moins 
vite, une mémoire qui flanche, … Face à l’un ou plusieurs de ces signes, c’est le moment 
d’agir pour maintenir votre santé ...  

Une consultation infirmière approfondie (dure 1H30 en moyenne), vous est proposée 
gratuitement et accessible sans prescription.  

Il suffit de : 

Prendre rendez-vous avec l’infirmière de prévention Dépistage des fragilités  

 05 45 70 70 31 

Consult.fragilite@ehpad-montbron.fr 

 

 

 

 

 

Suivant la consultation, un bilan détaillé assorti de préconisations simples concrètes et 
faciles à mettre en œuvre, pour résorber d’éventuelles fragilités décelées, est transmis 
à la personne ainsi qu’à son médecin traitant. Un suivi à 3 et 6 mois est effectué par 
l’infirmière.  

 

 
 
 
 
 Financement ARS NOUVELLE AQUITAINE  
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